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في خضم هــذه الأزمة هناك أناس كثيرون لا توجد 
لديهم أنشطة خاصة، وعليه فإن معظم وقتهم يقضونه 
في مشاهدة المسلسلات ووسائل التواصل الاجتماعي، 
وعلى الرغم من أن وقت الفراغ الذي نعيشــه مع أجواء 
الحظر تجعل البعض من عشاق القراءة يتمنون لو يجدون 
مكتبــة إلكترونية متاحة بالمجان وبدون اشــتراك أمام 
الجمهور ليتســنى لهم قراءة الكتــب أو القيام ببعض 

الأبحاث التي تفيدهم.
وقد يظن البعــض أن بعض المواقع التي تطرح كتبا 
إلكترونية للقراءة هذه متاحة أمام الجميع، ولكنها ليست 
كذلك وبالأخص أن الكثير بل من الممكن ان تكون اغلبها 
غير محلية، وعليــه فهي تتطلب إجراءات معينة للبحث 
وللوصول إلى كتاب معين قد لا تتوافر لدى الأغلبية الآلية 

والتقنية لإمكانية تصفّح مثل هذه المواقع.
وعلى الرغم من رعاية الدولة لسنوات للمكتبات، وقد 
تكون الكويت من أولى الدول الرائدة في هذا العلم والحقل 
المعرفي وعلى الرغم من نقل تبعية المكتبات العامة للمجلس 
الوطني للثقافة والفنون والآداب، إلا انه حتى هذه اللحظة 

لم يتم تطوير العمل المكتبي لدينا.
فحــين نقول إننا نطالب بمكتبــات عامة متاحة على 
الإنترنت فهذا يعني ان تصمم مكتبة عامة بحيث يخيل 
لمن يــزور هذا الموقع بانه فعلا دخل المكتبة وتجول في 
أرجائها وبدأ يجول بين رفوفها ويتصفح فهارسها للحصول 

على الكتاب الذي يريده.
بحيث يكون لديــه أمين مكتبة رقمــي يجيبه على 
استفساراته ويرشــده للكتاب الذي يعنيه، ويكون هذا 
الموقع مصمم خصيصا لمن لا يتقنون البحث كثيرا في 
مواقع الإنترنت فتساعدهم مواقع المكتبات الإلكترونية 
لدينا في سهولة الحصول على الكتب التي يرغبون فيها.
إن فكرة تصميم موقع إلكتروني لمكتبة عامة يناسب 
جميع الأعمار وكل التخصصات هذه بحاجة إلى خبراء 
تقنيون يساندون المكتبيين في التصميم لنصل إلى رؤية 

واضحة لطبيعة المكتبة الإلكترونية.
فاليوم نحــن لا نريد من أفــراد المجتمع أن يكون 
شغلهم الشاغل مسلسلا أو مشاهير تواصل اجتماعي، 
بل إن مسؤولية المجلس الوطني للثقافة والفنون والآداب 
تحفيز المجتمع على القراءة لما لها من دور بارز وإيجابي 
في زيادة ثقافة المجتمع وإكساب مهارات للمتخصصين 
في مجالاتهم حين تكون الكتب الخاصة بأعمالهم متاحة 
لقراءتها، هــذا فضلا عن الأطفال متى ما تم فتح المجال 
أمامهــم لقراءة كتب إلكترونية ســواء باللغة العربية أو 
لغات أخرى يحبونها، فالهدف هو التشجيع على القراءة.

فمع الأسف تبرز بين الحين والآخر مجموعات شبابية 
كانت تحفز على القــراءة، إلا أن مبادراتها كانت فردية 
وتظهر لفتــرة وتختفي، وقد تحدثنا مرارا عن المكتبات 
العامة لدينا وعن كيفية تطويرها، إلا أنها ليست من ضمن 

الأولويات كون 
المجتمع لا يطالب بهــا فنحن ندفع الآخرين للقراءة 

فهم غالبا ما لا يطلبونها.
إلا ان الدور الذي لابد أن تقوم به مؤسســات الدولة 
هــو تغيير الفكر العام والتوجــه العام، وذلك من خلال 
أهداف المؤسسات المتخصصة بالدولة للقيام بهذا الجانب، 
فبالتأكيد كل مؤسسة بالدولة معنية بجانب تتخصص فيه 
يكون هدفها تحقيق أهداف إستراتيجية محددة، وأعتقد 
أنه بالتأكيد من ضمن أهــداف المجلس الوطني للثقافة 
والفنون والآداب هو التشجيع على الثقافة والقراءة، وعليه 
فإن مســؤولية توجيه المجتمع إلى كسب عادات محببة 
ونبذ أخرى هذه تقع على مؤسسات الدولة بالتعاون مع 

وسائل الإعلام.
حقيقــة، الحكومة لم تقصر وتقــدم الدعم وترصد 
الميزانيات، إلا أن الحماس الذي تعمل به بعض مؤسسات 
الدولة غالبا ما يكون قليلا وليس بذلك النشاط الذي يحدث 
استفاقة وتوعية لدى الأغلبية، وهذا حقيقة ما نتمنى أن 
نشهده من مؤسسات الدولة المعنية بتذليل كل الإمكانيات 

لإعادة الدور الرائد للمكتبات والتحفيز على القراءة.

حاجتنا إلى مشاهدة ومتابعة وسائل الإعلام والقنوات 
التلفزيونية أصبحت جزءا من الحياة في زمن »كورونا«.

ننتظر كل يوم مؤتمر وزارة الصحة للاطلاع على آخر 
المستجدات والأرقام للإصابات والشفاء من ڤيروس كورونا 
في الكويت، أحيانا نفرح بانخفاض الأرقام وكثيرا ما نحزن 
لتزايد أعداد الإصابات والوفيات، ولكن الأمل بالله عز وجل 
كبير، يقول الله تعالى )فإن مع العسر يسرا إن مع العسر 

يسرا( ڈ )سورة الشرح(.
كذلك هنالك أحداث مهمة مثل اجتماعات مجلس الوزراء 
والمؤتمرات الصحافية وعرض آخر القرارات والمستجدات 
المهمة، وآخرهــا عرضت الحكومة خطة من خمس مراحل 
بتفاصيلها وضوابطها والآن نحن في منتصف المرحلة الأولى 
تقريبا، والانتقال للمرحلة الثانية رهن قرار السلطات الصحية.

لم أكتب هذا المقال لتقييم الخطة الحكومية أو تعقيبا على 
ما مضى وهو يســتحق تناوله في مقال لاحق، بل أريد أن 
ألفت الأنظار لفئة إخواننا وأخواتنا »الصم« ولغة التواصل 

معهم من خلال »لغة الإشارة«.
وصلتنا الكثير من الشكوى والملاحظات وكذلك تغريدات 
كثيرة في موقع التواصــل الاجتماعي »تويتر« من خلال 
ناشطين في مجال ذوى الإعاقة منهم الأستاذ علي الثويني 
وكذلك مترجم لغة الإشارة بدر كرم، بسبب عدم الاهتمام 
بتوفير ترجمة )لغة الإشــارة( لمؤتمــرات مجلس الوزراء 
وللبرامج ونشرات الأخبار والفواصل التوعوية وكلها ذات 

أهمية ويجب أن تصل »لفئة الصم«.
قرارات الحكومة وتفاصيل كل الإجراءات يجب ان تصل 
لهم »بلغتهم«، وعلى المسؤولين اتخاذ قرار في وزارة الإعلام 
بالتلفزيون الرسمي، وكذلك القنوات التلفزيونية الكويتية 
الأخرى بالالتزام بوجود لغة الإشــارة في جميع البرامج 

والنشرات الإخبارية وغيرها.
هذه فئة ونمــوذج واحد فقط، وهناك كثير من الفئات 
الأخرى من ذوي الإعاقة زادت معاناتهم في جائحة كورونا، 
وكذلك على هيئة شؤون ذوى الإعاقة المطالبة من كل الجهات 
بتوفير كل الوسائل والتسهيلات وسبل الراحة لفئة ذوي 

الإعاقة في ظل جائحة كورونا.
٭ بالمختصر: إخواني وأخواتي الصم نحن معكم دائما.

٭ رسالة: كان الله في عون الأسرة التي ترعى معاقا في هذه 
الظروف ومع الحظر وإغلاق المراكز العلاجية الســلوكية 
والنفســية لحالات لا غنى لها عن هذه الجلسات العلاجية 
وسببت لهم انتكاسة وتراجعا في حالاتهم، خاصة الشديدة 
منها.. هيئة شــؤون الإعاقة دوركم مهم في هذه الظروف 

الاستثنائية. 

كثيرا ما نسمع وخاصة 
البال  إلى إصلاح  الدعاء  في 
فيقــال: در بالك وخل بالك 
وأصلح الله بالك وحط بالك 
بالك وغيرها... كلها  وهدي 
أدعية ونصائح، فهل هذه من 
اللغة العربية، وهل البال عضو 

جسدي كالقلب والعقل؟
سئل رجل ذات مرة؟

لو كانت هناك أمنية واحدة 
تلبى لك الآن فماذا ستتمنى؟!

البال.. يقول  فقال: راحة 
الله عــز وجل في ســورة 
محمد: )والذين آمنوا وعملوا 
الصالحات وآمنوا بما نزل على 
محمد وهو الحق من ربهم كفر 
عنهم سيئاتهم وأصلح بالهم( 
هنا يتضح أن كلمة البال هي 
كلمة عربية فصيحة تعني أن 
البال هو موضع الفكر، والفكر 
موضعه العقل والقلب وهما 
العضوان المهمان في الإنسان 
اللــذان ينبغي الحرص على 
إصلاحهمــا وفق ما يرضاه 

رب العالمين.
عنــدما تقـــول: أصلح 
الله بالــك، أي أصلــح الله 
خاطرك، وتفكيرك، وقلبك، 
وعقلك، لذا فإن شروط إصلاح 
البال ثلاثة مذكورة في كتاب 

الله في الآية السابقة وهي:
١-الإيمان بالله 

٢-عمل الصالحات 
٣-العمل بتعاليم ما نزل على 
سيدنا محمد ژ بشكل فعلي.

توقفــت مليــا عند هذه 
الآيــة وعرفــت أن البــال 
للخالق  بالعبودية  شــعور 
رب العالمين وعلاقة مباشرة 
البال وإصلاحه  معه، فراحة 
يأتيان من طاعة لله والإيمان 
به والتقرب إليه، كما هي دليل 
على خضوع القلب والعقل لله 
والسير على منهجه القويم، 
ويؤدي في النهاية إلى سعادتي 

الدنيا والآخرة.
لذا فعندما ندعو بإصلاح 
البال فلابد أن نستشعر هذا 
الدعــاء العظيم ونصر على 
الإكثار منــه، ونأمل من الله 
العلي القدير قبوله، كما لا نمر 
على مثل هذه المعاني مرور 
الكرام، بل نقف عند كل واحدة 
منها بوقفة تأمل وتدبر حتى 
نعرفها حق المعرفة يقول الله 
عز وجل )أفلا يتدبرون القرآن 
أم على قلوب أقفالها( سورة 

محمد.

لو كانت مكتباتنا العامة متاحة 
إلكترونياً لأصبحنا بحال أفضل!

عزة الغامدي

هنا الكويت

الإعلام 
ولغة الإشارة

في زمن »كورونا«
جاسم الحمر

 

الحزمة 
الاقتصادية

engmahrasheed@gmail.com* محمود علي رشيد  

والمتوسطة الـ »رحيمة«، ولكن من 
الأكيد بعد تمويل القرض الميسر 
من البنوك سوف لا تكون البنوك 
»صديقة« عند تعثر هذه الشركات. 
لا أريد أن أكون متشائما نحو 
تصريح ســعادة المحافظ للحزمة 
الاقتصاديــة لقطاع المشــاريع 
الصغيرة والمتوسطة، أما بخصوص 
الكبرى فتعتبر فرصة  الشركات 
بلا شــك وأفضل بكثير من سعر 
الفائدة العالية للبنوك وشــركات 
التمويــل حاليا، لكن بكل صراحة 
المبادرون يحتاجون منحة بالإضافة 
الى القرض الميسر لإعادة مستوى 
الأداء لما قبــل أزمة كورونا حتى 
تكون داعمة لهذه الأزمة، لاسيما 
بأن الصندوق قام بتمويل 80% من 
قيمة أصول تلك المشــاريع سلفا 

ويجب حمايتها.
 شكرا لسعادة وزير المالية.

شكرا لســعادة محافظ البنك 
المركزي.

شــكرا لمدير عــام الصندوق 
الوطني لتنمية المشروعات الصغيرة 

والمتوسطة.
والاختلاف في الرأي لا يفسد 

للود قضية.
* مهندس مدني

إلا قرض معسر للمبادرين تحت 
بند المشاريع الصغيرة والمتوسطة 
في الوضع الراهن، وسيزيد تعثر 
الشركات مستقبلا بزيادة الأعباء 
القروض  المالية من ســداد قيمة 
والالتزامات ودفعات مستحقة حالية 

ومستقبلية. 
إن ما يقارب 80% من الشركات قد 
تعثرت، وستستقبل هذه الشركات 
بصحيفة دعاوى من جهات كثيرة 
سواء من ملاك العقار أو المستوردين 
لذلك  الصلة  والموردين ومن ذات 
التزامات  المنشأ حاليا. ناهيك عن 
الشركات مع البنوك عن دفع أقساط 
القروض وقرض الصندوق الوطني 
لرعاية وتنمية المشروعات الصغيرة 

- المحافظة على العمالة الوطنية 
والوصول الى النسب المقررة في 

نهاية عام ٢0٢١.
كما ان الشرائح المستفيدة من 

القرض الميسر هي شريحتان:
١- الشــريحة الأولى: أصحاب 
المشروعات الصغيرة والمتوسطة 
وتمويــل بحد أقصــى ٢50 ألف 
دينار وأجل السداد حتى 4 سنوات 
بفائدة ٢.5% + )١%( رسوم إدارية 

وبشروطها. 
الثانية: أصحاب  الشريحة   -٢
الشركات الكبرى، أجل السداد حتى 
٣ سنوات بفائدة ٢.5% + )١%( رسوم 

إدارية وبشروطها. 
نرى أن القرض الميسر ما هو 

المركزي  البنك  أعلن محافــظ 
د.محمد الهاشل عن دعم حكومي 
للمشــاريع الصغيرة والمتوسطة 
والشــركات بدعم تمويل ميسر 
للبنوك،  بـ %80  وضمان حكومي 
وذلك كأحد اجراءات خطة التحفيز 
الاقتصادي اثر الأوضاع الاقتصادية 
التي حلت بها البلاد وما زالت نتيجة 
الاجراءات الحكوميــة للتصدي 
لتداعيات أزمة ڤيروس كورونا ومنها 
الحظر الجزئي والكلي وعزل بعض 
المناطق، مما ســبب بذلك أضرارا 
بالغة لمعظم المبادرين للمشــاريع 
الصغيرة والمتوسطة والشركات 

نتيجة الاغلاق القسري.
بنظرة سريعة لبرنامج التحفيز 
الاقتصادي الحكومي نجد أن اللجنة 
قدمت مشكورة توصيات ومقترحات 
التمويل الميسر من البنوك المحلية 

مشروطة بالنقاط التالية:
- إن التمويل يقتصر فقط لمن 
كان يعمل بكفــاءة قبل الأحداث 
)الرواتــب  ويســتخدم لدفــع 

والإيجارات(.
لدفع تسهيلات  - لا يستخدم 

قديمة أو توسعات.
- لا يســتفيد من هذا التمويل 

العميل غير المنتظم في السداد.

قوانين أميركية بقيت لعقود، وهنا 
تغييرات قادمة في الطريق الأميركي.
وعلــى الجهة الأخــرى، قلبنا 
الرابض  النابــض بأوجاعه  العربي 
اكتفى بأســف  على علاته وآلامه، 
مزر ســرعان ما تلاشى في زحمة 
الغضب العالمــي على مقتل جورج 
فلويد وهو مســتحق، وكفاه ذاك 
الأسف، فأبناؤه منشغلون بالحدث 
الأكبر، ولا يريدون أن تفوتهم الفرصة 
المثلى بتسجيل موقف مشرف عبر 
وســائل التواصل الاجتماعي دعما 
للإنســانية في أقصى بلاد الغرب، 
ولم يشغلهم كثيرا ذلك القلب الطاهر 
الذي اخترقته الطلقات الحارقة، ولو 
كنا بذات العزيمة والإصرار لحولنا 
»كابينة« الاحتلال إلى مواقد من نار 
تحتهم، ولأجبرناهم على أسف مذل، 
وذاك كان لعمــري أقل القليل بحق 

الشهيد البريء إياد الحلاق.

فخرجت منددة بالفعل الشنيع، فهو 
لم يكن يملك سوى ٢0 دولارا مزورة، 
بحسب من أدعى، جاء يتبضع بها 
القليل ليســد رمقــه، ومهمش لم 
يكترث أحد لأمره مسبقا، لكن الفعل 
الشــنيع والتراكمات المقيتة، هو ما 
حرك القلوب الحية، وأشعل النار في 
الهشيم، ليطيح بمسؤولين كثر ويغير 

الاحتلال الإسرائيلي النار بدم بارد 
على فلسطيني أعزل من ذوي الإعاقة 
)إياد الحلاق ٣٢ عاما( لترديه شهيدا 
في مكانه، لــم يكن خنقا بطيئا بل 
بطريقة أقذر وأحط، وذاك ليس لكون 
فلويد يمتلك الماكينة الإعلامية الأعظم 
في العالم، والتي أشــعلت النار في 
قلوب الملايين في شتى أنحاء العالم، 

منذ مقتل الأميركي جورج فلويد 
)46 عامــا( في مدينــة مينابوليس 
الولايات  بولاية مينيســوتا فــي 
المتحدة الأميركية وحتى دفنه على 
أنغام الموســيقى بمسقط رأسه في 
هيوستن، والعالم أجمع تحشرجت 
أنفاســه صعودا وهبوطــا، زفيرا 
وشهيقا، ليس فقط بسبب ڤيروس 
كورنا المستجد )كوفيدـ١9( الذي يطبق 
على الرئتين حدّ الموت خنقا، وإنما 
في كثير من الأحيان بسبب الأخلاق 
والسلوكيات البشرية التي يغلب عليها 
طابع الفردية المتشبع بالأنانية هذه 
الأيام، وحب التملك بكل أوجهه البشعة 

من أقصاها إلى أقصاها.
الشرطي ديريك شوفين  جلس 
على رقبة فلويد حتى لفظ أنفاسه 
الأخيرة، فشعرنا بالاختناق جميعا، 
وكثير من شعوب العالم لم يراوده 
ذات الشــعور، عندما أطلقت قوات 

قارعة الطريق

ضيق تنفس.. 
من مينيسوتا

حتى حدود العرب!
hadialenzi@yahoo.comهادي العنزي

ثنائيا مع أخينا عدنان الراشد )بو 
يوسف( وكان كل الزملاء والزميلات 
في المجال الصحافي يعرفون دور 
هــذا الثنائي الجميل في مســيرة 
جمعيــة الصحافيــين خاصة بعد 
التحريــر ودورهما خــلال الغزو 
العراقي الغاشم بخدمة الزملاء بكل 
المجالات! لقد خطف »الموت« اليوم 
»بوغازي« الذي لحق بركب ومسيرة 
الراحلين، كما خطف عام ٢0٢0 من 
قبل د.شملان العيسى والزميل جاسم 
التنيب وعدد من الزملاء والزميلات 
في بلاط صاحبة الجلالة »الصحافة«، 
ولكن »بوغازي« خســرته الحركة 
الرياضية والصحافية والنقابية لأنه 
كان عضوا بارزا في عدة منظمات 
إقليمية ودولية وشــاركه الأستاذ 
عبدالمحسن الحسيني والزميل عدنان 
السيد في العديد من هذه المنظمات! 
رحمك الله يا »بوغازي« فأنت رمز 
وظاهرة، ســتظل ذكراك باقية لن 

تغيب عن المشهد!

الأولمبية أو اتحاد كــرة القدم في 
دورة الخليج التاسعة ودورة الصداقة 
والسلام، وشاركت معه ضمن وفود 
جمعية الصحافيين في عدة مؤتمرات 
ورحلات العمرة، مسيرة كبيرة لن 
تغيب عن ذاكرتي فيها مواقف كثيرة 
جميلة وحتى في مواقف الاختلاف 
بالرأي والإدارة كان مرنا رغم صلابته 
وعناده - رحمه الله - وأحسن مثواه! 
لقد كان »بوغازي« يشــكل فريقا 

المواقف كان المرحوم صديقا وأخا 
مقربا للجميع - رحمه الله - وأحسن 

مثواه!
»بوغازي« كان هرما ومدرســة 
رائعــة، كل الزملاء الذين عاصروا 
مشــاركته في المجالات الصحافية 
والرياضية والتربوية يتذكرونه لأنه 
قيادي مرن بالرغم من عناده الشديد!

عملــت معــه فــي العديد من 
باللجنة  الرياضية سواء  المناسبات 

وغاب عنا رجل المواقف وصاحب 
الذكريات ومسيرة الحياة، عرفته 
في مســيرتنا المهنية عندما عملت 
معه في مدرسة »أبوسعيد الخدري 
الابتدائية« هو مدرس للتربية الفنية 
وأنا وزملائي »معلمون« متدربون 
بالسنة الثانية، فكانت صداقة ملتزمة 
حتى صباح يوم الجمعة التي صعقنا 
بخبر رحيله - يرحمه الله - »بوغازي« 
فيصل مبارك القناعي - رحمه الله 
- صديق وأخ في مجموعة أصدقاء 
عملنا معه وحصدنا إنجازات كثيرة 
على مستوى العمل الصحافي عبر 
جمعية الصحافيين وجريدة السياسة 
وعملت معه في دورة واحدة بمجلس 
إدارة جمعية الصحافيين، ولكن لا 
أنسى دائما اتصالاته وجلساته أيام 
الخميس بمقر الجمعية بالشويخ مع 
ثلة من الزمــلاء والزميلات تقريبا 
كل أســبوع وأيام الثلاثاء ديوانية 
الجمعية والرحلات المشاركات الكثيرة 
في المهمــات الصحافية ورغم كل 

مساحة للوقت

وداعاً.. »بوغازي« 
إلى جنة الخلد!

طارق إدريس


